

parlementaires, aux fonctionnaires, aux milieux universitaires, aux médias et aux groupes de pression intéressés. Il sera révisé et mis à jour chaque année.

La Direction de la recherche publie par ailleurs des documents de travail dont l'objet est principalement de faire connaître à des lecteurs avertis les résultats de recherches menées par le personnel et des experts de l'extérieur, et de recueillir auprès d'eux des opinions en retour. En 1986-1987, deux documents de cette catégorie ont paru, à savoir *Strategic Stability and Mutual Security in the Year 2000: Getting There From Here* et *La France et l'Initiative de défense stratégique — De l'opposition à la cohabitation*.

En collaboration avec la Direction des Programmes publics, la Direction de la recherche a continué à diffuser des comptes rendus de conférence. Trois documents de ce genre ont paru et concernaient l'Amérique centrale, la dissuasion et la guerre nucléaire; les détails figurent à l'annexe A.

La Direction de la recherche a par ailleurs participé à la préparation de certaines publications des Programmes publics, et c'est ainsi qu'un certain nombre d'*Exposés* ont été rédigés, comme on le précise ailleurs dans le présent Rapport.

Des plans amorcés plus tôt et concernant deux grands projets de coopération ont porté fruit. Tout d'abord, l'Institut a entrepris, de concert avec l'Institut international de Stockholm pour les recherches sur la paix (SIPRI), une étude qui a pour thème "L'interdiction complète des essais nucléaires: problèmes et perspectives". En octobre 1986, l'ICPSI a organisé à Montebello (Québec) une réunion à laquelle ont participé d'éminents sismologues, concepteurs d'armes nucléaires, physiciens et politologues pour examiner environ vingt mémoires devant être publiés dans le cadre du projet conjoint. Les mémoires et les observations des analystes seront publiés en 1987 par les Presses de l'Université d'Oxford.

À la faveur d'un deuxième projet d'envergure se rapportant à la sécurité des petits États des Caraïbes, des experts antillais et nord-américains se sont réunis à Kingston, en Jamaïque, en mars 1987. Un compte rendu sur cette conférence, qui s'inspirera des mémoires présentés et des délibérations des participants, doit être rédigé. Par ailleurs, des mémoires révisés ayant été étudiés à la conférence seront publiés plus tard en 1987.

En outre, l'Institut a amorcé et mis en oeuvre avec la *Royal Institute of International Affairs* (Chatham House, Londres) un troisième projet de coopération sur le thème "Les alliés et la limitation des armements". Un atelier au cours duquel on discutera des mémoires rédigés sur la question aura lieu vers le milieu de 1987, et les documents en question seront préparés pour publication à l'automne.

Les travaux se sont poursuivis dans deux autres secteurs. Dans le premier cas, l'Institut collabore avec l'Institut Nord-Sud pour réaliser une étude sur le rôle des puissances moyennes dans les négociations multilatérales sur le désarmement. Dans le deuxième cas, il s'agit d'un projet à long terme ayant pour objet l'examen du rôle et des capacités des membres non permanents du Conseil de sécurité; on doit alors s'interroger tout spécialement sur la possibilité que le Canada soit de nouveau choisi pour siéger au Conseil dans les années à venir.

La Direction de la recherche a l'intention de continuer

à réaliser des projets en collaboration avec des institutions internationales.

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a demandé à l'Institut de mener une étude; par suite de la publication du rapport Simard-Hockin intitulé *Indépendance et internationalisme* et compte tenu de la façon dont le ministre des Affaires extérieures l'a accueilli, l'Institut cherchera à établir s'il serait utile de constituer un registre international sur la limitation des armements, afin de sensibiliser l'opinion publique aux transferts internationaux d'armes. L'étude doit se terminer à l'été 1987.

Outre qu'il a mené les activités décrites ci-dessus, l'Institut a invité de nombreuses personnalités de la scène internationale à participer à des colloques publics. C'est ainsi que des universitaires américains, ouest-allemands et finlandais ont abordé des thèmes allant de l'Initiative de la défense stratégique au règlement des conflits. Une liste détaillée figure à l'annexe B du présent rapport.

Deux groupes d'étude permanents ont été formés au cours de l'année, et chacun s'est réuni à intervalles réguliers. Le premier, qui comprend des membres de l'Institut et des experts de l'extérieur, se préoccupe de chercher de nouvelles façons de régler les conflits, en mettant l'accent sur les études interdisciplinaires. L'autre, formé d'anciens hauts fonctionnaires du gouvernement, recueille des données sur la situation géostratégique du Canada et présentera un rapport à cet égard; il accordera une attention particulière à la défense et à la limitation des armements.

Programmes publics

La Direction des programmes publics de l'Institut a pour mission "d'encourager des débats publics sur les questions relatives à la paix et à la sécurité internationales". Ainsi, elle met à la portée du public les résultats des recherches menées par l'Institut, elle comble les lacunes existant dans la documentation accessible, et elle essaie de relever le niveau des débats sur les questions préoccupant les Canadiens et Canadiennes, tout en encourageant l'expression des principaux points de vue.

Pour remplir sa mission en 1986-1987, la Direction des programmes publics a recouru à diverses formules: elle a consacré beaucoup de ressources aux publications; elle s'est servie des médias pour rejoindre un auditoire plus vaste; elle a organisé des colloques et des ateliers pour favoriser chez les participants le partage des expériences et l'acquisition de connaissances; elle a délégué certains de ses membres à des conférences et à d'autres réunions pour faire mieux connaître l'Institut et les questions dont il traite; elle a accordé des subventions, conclu des accords de coopération et réalisé des projets conjoints pour appuyer d'autres groupes ou personnes dans leurs travaux. Des membres du personnel, et en particulier le Directeur général, ont prononcé des allocutions un peu partout au pays et à l'étranger.

Les *Exposés* sont destinés aux Canadiens et Canadiennes que les questions traitées intéressent, mais qui n'ont ni le temps ni les compétences voulues pour lire de longs articles. Au cours de l'année, les Programmes publics ont publié huit *Exposés* sur des thèmes concernant tous les aspects du mandat de l'Institut. Une liste des titres figure à l'annexe A.